

Atelier 1

Comment mobiliser, sensibiliser et conscientiser les divers partenaires locaux en vue de la protection et de la mise en valeur du patrimoine religieux actif, mais aussi excédentaire?

Président de l'atelier : Jean-François Royal

Rapporteur : Céline Lemaire

- Partenaires-clés
 - La vente d'un orgue demande beaucoup de temps et le marché est saturé.
 - À l'occasion du 125^e anniversaire d'une paroisse, la population fut sensibilisée aux problèmes de l'église et un comité représentatif de toutes les couches de la société fut formé.
 - Est souhaitée : la participation au forum municipal.
 - Faire l'analyse des besoins, rédiger un plan d'action, vérifier les coûts : architectes, députés, campagne de souscription.
 - Organiser une journée portes ouvertes, une célébration.

- Sur le plan œcuménique
 - Quand, dans un projet de fusion, toutes les églises sont intéressantes, que faire? Se limiter à celles de 1857-1870 ou autres?
 - Garder une attitude d'ouverture aux autres, dans un esprit de respect mutuel.
 - L'église doit rester un lieu de mémoire, voire un exemple de succès : la Route des clochers (Bécancour)
 - Partenaires-clés : Société d'histoire, Jeunesse Canada au travail, Emploi-carrière-été.

Atelier 2

Le tourisme religieux : une avenue possible dans la sauvegarde et la mise en valeur de l'ensemble des éléments du patrimoine religieux en milieu rural?

- Nous avons cinq sanctuaires religieux au Québec et qui sont très rentables. Ils s'adressent à une population de 50 ans ou plus. Il faudrait attirer les jeunes.
- On peut se faire aider par un grossiste en voyages organisés.
- Faire attention aux conflits d'utilisation. Il y aura des choix déchirants à faire.
- Dans certains cas de fusions des municipalités, il y aura plus de douze églises de différentes confessionnalités.
- Vérifier le potentiel du milieu (artistes et/ou autres).
- La concertation régionale est nécessaire et les bénévoles sont indispensables.
- Voir différents sites Internet :
 - *La voie des pionniers* (personnages historiques).
- Urgent besoin de faire l'inventaire du patrimoine.
- Voir les MRC et CLD.

Je remercie l'animateur, les participantes et participants, et les responsables de l'organisation de cette journée.

« Sans racines ni souvenance, pas d'appartenance. »

« Je me souviens... » De qui et de quoi au juste?

Céline S. Lemaire